
 

ABSTRAK 

 
Tesis dengan judul: “Strategi Kiai dalam Pengembangan Moderasi 

Beragama (Studi Multikasus di PPHM Sunan Kalijaga Ngunut dan Ma’had 

Al-Jami’ah IAIN Tulungagung)” ditulis oleh Siti Rofi’ah dengan 

Pembimbing: 1. Dr. Ngainun Naim, M.H.I, 2. Prof. Dr. Mujamil, M.Ag. 

 

Kata-kata Kunci: Strategi Kiai, Moderasi Beragama 

 

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh kenyataan sikap intoleransi 

dalam beragama yang memang sering menjangkiti umat beragama itu 

sendiri, tidak hanya semata terhadap antar umat beragama akan tetapi juga 

terhadap sesama umat beragama. Dalam konteks antar umat beragama 

misalnya perbedaan pilihan agama sering kali memicu pertentangan, 

misalnya konflik keagamaan antara Islam dengan Kristen di Ambon dan 

sebagainya. Adapun dalam konteks sesama umat beragama misalnya 

konflik antara penganut madzhab satu dengan penganut madzhab yang 

lainnya, sunni dengan syiah, khawarij, mu’tazilah dan sebagainya. PPHM 

Sunan kalijaga dan Ma’had Jami’ah IAIN Tulungagung memiliki peranan 

penting dalam menumbuhkan sikap moderat santri. PPHM menjadi salah 

satu kiblat pesantren di Tulungagung sementara Ma’had Jami’ah menjadi 

refrensi bagi santri di kampus. Kiai dari kedua Lembaga sebagai pemilik, 

pemimpin, dan pengajar di pesantren memiliki tanggung jawab yang besar 

dalam konteks membangun nilai-nilai moderasi beragama. Dalam konteks 

inilah kiai sangat perlu untuk memiliki strategi yang aplikatif guna 

megembangkan sikap moderat dalam beragama. 

Pertanyaan penelitian ini adalah (1) Bagaimana proses 

pengembangan moderasi beragama di PPHM Sunan Kalijaga Ngunut dan 

Ma’had Al-Jami’ah IAIN Tulungagung? (2). Bagaimana implikasi strategi 

kiai dalam pengembangan moderasi beragama di PPHM Sunan Kalijaga 

Ngunut dan Ma’had Al-Jami’ah IAIN Tulungagung? 

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif deskriptif, jenis 

field research dengan rancangan sudi multikasus. Lokasi penelitian di 

PPHM Sunan Kalijaga Ngunut dan Ma’had Jami’ah IAIN Tulungagung. 

Sumber data penelitian diambil dari Kiai, ustadz/ustadzah dan santri. 

Teknik pengumpulan datanya melalui wawancara mendalam, observasi 

partisipan dan dokumentasi. Analisis data menggunakan kondensasi data, 

penyajian data dan verifikasi. Dalam mengecek keabsahan data 

menggunakan triangulasi sumber dan tehnik 

Hasil penelitian ini adalah: (1). Proses pengembangan moderasi 

beragama di PPHM Sunan Kalijaga Ngunut dan Ma’had Al-Jami’ah IAIN 

Tulungagung dilakukan dengan beberapa hal yaitu: pemanduan nilai-nilai 

kebangsaan dengan membangun semangat melalui lagu-lagu nasional. 

Upaya membangun toleransi dilakukan dengan beberapa kegiatan gugur 

gunung, kerja bakti, saling mengundang jika ada acara bersama, 

pembudayaan melalui peringatan Hari Besar nasional maupun Hari Besar 



 

Islam, musyawarah untuk mengurangi kesenjangan dan penyelenggaraan 

madin serta mendirikan lembaga formal untuk para santri. (2). Implikasi 

strategi kiai dalam pengembangan moderasi beragama di PPHM Sunan 

Kalijaga Ngunut dan Ma’had Al-Jami’ah IAIN Tulungagung adalah 

terbentuknya pola pikir (mainstream) pengembangan dan pengamalan 

Islam yang rahmatan lil’alamiin dengan mengedepankan aspek hak asasi 

manusia dan humanism. Terbentuknya santri yang moderat dalam 

menghadapi perbedaan baik secara intern maupun ekstern, perilakunya 

lebih memiliki kesopanan dan lebih damai dalam menampilkan 

pengamalan nilai-nilai Islam. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

ABSTRACT 

 
Thesis with the title: "Kiai’s Strategy in Developing Religious Moderation 

(Multicase Study at PPHM Sunan Kalijaga Ngunut and Ma'had Al-Jami'ah 

IAIN Tulungagung)" was written by Siti Rofi'ah with Advisors: 1. Dr. 

Ngainun Naim, M. HI, 2. Prof. Dr. Mujamil, M.Ag. 

 

Keywords: Kiai’s Strategy, Religious Moderation 

 

This research is motivated by the reality of various intolerance 

attitudes in religion, even radicalism and extremism of religious 

communities, not only against inter-religious people but also against fellow 

religious people. In the context of inter-religious communities, for 

example, differences in religious choices often trigger conflicts, for 

example the conflict between Islam and Christianity in Ambon, suicide 

bombings in various places, and so on. As for the context of fellow religious 

communities, for example, conflicts between adherents of sects and 

schools of thought with one another, Sunnis and Shiites, Khawarij, 

Mu'tazilah, Ahmadiyah and so on. Facing this phenomenon, the kiai as 

owners, leaders, and teachers in Islamic boarding schools have a great 

responsibility in the context of building the values of religious moderation. 

 

The formulation of this research problem are (1) What is the kiai's 

strategy in developing religious moderation at PPHM Sunan Kalijaga 

Ngunut and Ma'had Al-Jami'ah IAIN Tulungagung? (2). What are the 

implications of the kiai's strategy in developing religious moderation at 

PPHM Sunan Kalijaga Ngunut and Ma'had Al-Jami'ah IAIN Tulungagung? 

This research method used a descriptive-qualitative approach. The research 

subjects were the caregivers of PPHM Sunan Kalijaga and Ma'had Al-

jami'ah. The method of data collection is by observation, interviews and 

documentation. The technique of checking the validity of the data uses 

triangulation, checking and reference adequacy. Data analysis techniques 

through data reduction steps, data exposure, data interpretation and 

drawing conclusions. 

 

The conclusions of this research are: (1). The kiai's strategy in 

developing religious moderation at PPHM Sunan Kalijaga Ngunut and 

Ma'had Al-Jami'ah IAIN Tulungagung was carried out in several ways. 

Namely: the integration of national values by building enthusiasm through 

national songs. Providing education through curricula so that students can 

understand religion correctly so that good character education is formed. 

Efforts to build tolerance are carried out with several mountain fall 

activities, community service, inviting each other if there are joint events, 

civilizing through National and Islamic Holidays, deliberation to reduce 

inequality and organizing madin and establishing formal institutions for 

students. (2). The implication of the kiai's strategy in developing religious 



 

moderation at PPHM Sunan Kalijaga Ngunut and Ma'had Al-Jami'ah IAIN 

Tulungagung is the formation of a mindset (mindset) of developing and 

practicing Islam that is rahmatan lil'alamiin by prioritizing aspects of 

human rights and humanism. The formation of moderate students who 

have moderate interpretations and have an understanding of PBNU 

(Pancasila, Bhineka Tunggal Ika, NKRI and the Law) in dealing with 

differences both internally and externally, their behavior is more polite and 

more peaceful in displaying the practice of Islamic values . 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 الملخص
 

 في الحالات متعددة دراسة( الديني الاعتدال تطوير في الدعهد مدير استراتيجية" :بعنوان رسالة
 تولونج الله رحمة علي سيد جامعة في الإسلامية الجامعة ومعهد نجونوت جاغا كالي سونان الدعهد

 الداجستير مجمل، الدكتور و الداجستير ، نعيم نجينون الدكتور :الدشرف تحت ")جونجأ
 

 الديني الاعتدال ، الدعهد مدير استراتيجية :الرئيسية الكلمات
 

 والتطرف جذري فهم حتى ، الدين في الدختلفة التعصب مواقف بواقع مدفوع البحث هذا
 الرفقاء ضد أيضًا ولكن الأديان متعددي الأشخاص ضد فقط ليس ، الدينية المجتمعات من

 في الاختلافات تؤدي ما غالبًا ، الدثال سبيل على ، الأديان بين المجتمعات سياق في. الدتدينين
 ، أمبون في والدسيحية الإسلام بين الصراع الدثال سبيل على ، صراعات إلى الدينية الخيارات

 سبيل على ، الدتدينين رفقاء سياق في أما .ذلك إلى وما ، مختلفة أماكن في الانتحارية والتفجيرات
 ، والدعتزلة ، والخوارج ، والشيعة السنة بين ، بينهم فيما والدذاهب الدذاهب أتباع بين الصراع ، الدثال

 وقادة ملاكًا بصفتهم الكياي يتحمل ، الظاهرة هذه مواجهة في .ذلك إلى وما ، والأحمدية
 .الدينية الوسطية قيم بناء سياق في كبيرة مسؤولية الإسلامية ةالداخلي الددارس في ومعلمين

 الاعتدال تطوير في الدعهد مدير استراتيجية كيف( 1) :من تتكون الرسالة هذه تركز أما
 رحمة علي سيد جامعة في الإسلامية الجامعة معهد و نجونوت جاغا كالي سونان الدعهد في الديني

 في الديني الاعتدال تطوير في كيا استراتيجية على الدترتبة الآثار هي ما( 2)  ؟ أجونج تولونج الله
 تولونج الله رحمة علي السيد جامعة في الإسلامية الجامعة معهد و نجونوت جاغا كالي سونان الدعهد

 أجونج؟
 البيانات كمصدر كان .الوصفي الكيفي أسلوب الرسالة هذه في البحث منهج يستخدم

 علي سيد جامعة في الإسلامية الجامعة معهد و نجونوت جاغا كالي سونان الدعهد في مربيات يعني
 تستخدم.والتوثيق والدقابلات الدلاحظة طريق عن هي البيانات جمع طريقة .أجونج تولونج الله رحمة
 خلال من البيانات تحليل تقنيات .الدراجع وكفاية والتدقيق التثليث البيانات صحة من التحقق تقنية

 .النتائج واستخلاص البيانات وتفسير البيانات وعرض البيانات ليلتق خطوات



 

 في الديني الاعتدال تطوير في الدعهد مدير استراتيجية تنفيذ تم( 1)  :هي الدراسة هذه نتائج
 تولونج الله رحمة علي سيد جامعة في الإسلامية الجامعة معهد و نجونوت جاغا كالي سونان الدعهد
 التعليم توفير .الوطنية الأغاني خلال من الحماس ببناء الوطنية القيم تكامل وهي .طرق بعدة أجونج

 تكوين يتم حتى صحيح بشكل الدين فهم من الطلاب يتمكن حتى الدراسية الدناهج خلال من
 ، الجبال سقوط أنشطة من العديد خلال من التسامح بناء جهود تنفيذ يتم .الخلق حسن تعليم

 خلال من والتحضر ، مشتركة أحداث هناك كانت إذا البعض بعضنا ودعوة ، المجتمع وخدمة
 وإنشاء دينية مدراسة وتنظيم الدساواة عدم من للحد والتشاور ، والإسلامية الوطنية الأعياد

 الدعهد في الديني الاعتدال تطوير في كيا استراتيجية تداعيات إن( 2. )للطلاب رسمية مؤسسات
 أجونج تولونج الله رحمة علي سيد جامعة في الإسلامية الجامعة معهد و نوتنجو  جاغا كالي سونان

 إعطاء خلال من للإنسانية .رحمة هو الذي الإسلام وممارسة لتطوير )عقلية( عقلية تكوين هي
 معتدلة تفسيرات لديهم الذين الدعتدلين الطلاب تكوين .والإنسانية الإنسان حقوق لجوانب الأولوية
 في )والقانونNKRI و إيكا تونججال بينيكا و فنجاسيلا( العلماء نهضة موعةمج فهم ولديهم
 في سلمية وأكثر تهذيباً  أكثر سلوكهم ، والخارجي الداخلي الصعيدين على الاختلافات مع التعامل
 .القيم الإسلامية الدمارسة عرض

 


